
本版责编 胡兆珀 陈 丹 www.stdaily.com 本报社址：北京市复兴路15号 邮政编码：100038 查询电话：58884031 广告许可证：018号 印刷：人民日报印务有限责任公司 每月定价：33.00元 零售：每份2.00元

2024年 8月 22日 星期四 科技日报社出版 国内统一连续出版物号 CN11-0315 代号 1-97 总第 12790期 今日8版

SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

从甘肃省兰州市出发，一路向西

北，穿越庄浪河，翻过乌鞘岭。经过约 4

小时车程，科技日报记者来到了地处河

西走廊东端的武威市。

夏日的阳光洒在戈壁滩上，放眼望

去，一座宏伟的建筑出现在腾格里沙漠边

缘。这里就是武威重离子中心，我国首台

拥有自主知识产权的医用重离子加速器

装置（以下简称“装置”）就安放于此。

“这个装置是目前全国最大的医疗设

备之一，被誉为肿瘤放疗领域的大国重

器。建成以来，已完成 1400余名肿瘤患

者的治疗。”甘肃省武威肿瘤医院副院长、

武威重离子中心主任张雁山告诉记者。

射线界的“天使”

重离子和肿瘤治疗有什么关系？

这是记者向张雁山提出的第一个问题。

“重离子放疗是目前国际上公认的

先进放疗手段，特别适合于不宜手术、

对 常 规 射 线 不 敏 感 等 难 治 肿 瘤 的 治

疗。”张雁山说，“简而言之，重离子放疗

就是用高速束流‘轰击’肿瘤病灶。”

他解释，重离子束具有独特的物理

学特性，其在抵达病灶前释放能量较

少，抵达病灶时，会瞬间形成名为“布拉

格峰”的能量释放峰，杀伤癌细胞。

“整个治疗过程就像是对癌细胞实

施精准的定点‘爆破’，既能强力照射病

灶区域，又不会‘误伤’沿途正常细胞，

从而实现疗效最大化。”张雁山形象地

说，正因为拥有这种精准放射的特性，

重离子束被称为射线界的“天使”。

说话间，记者随张雁山来到了装置

中央控制室。宽敞的大厅内，监控大屏

实时显示着装置各部件的工作状态。

张雁山指着大屏，向记者讲解起装

置的主要部件——离子源、回旋加速

器、同步加速器以及 4 个治疗终端的运

行过程。

“从控制台发出指令后，离子源将

碳原子核外的电子剥离形成碳离子（俗

称‘重离子’），并让它们以几乎一致的

速度和方向运动，形成重离子束。”张雁

山介绍，“接下来，重离子束被引出，再

经多轮加速转变为高速束流，由治疗终

端射入人体。”

为了更直观地解释重离子束加速

过程，张雁山带记者来到装置模型前。

“这就是离子源，负责生成重离子

束。”张雁山指向一个形似哑铃的部件

说，“它下面这个淡绿色圆柱体，是回旋

加速器；旁边那个大回环，则是同步加

速器。这两个加速器次序运行，最终将

重离子束加速至满足治疗要求的高速

束流。”

“初速度”的提供者

“能否输出高速而稳定的重离子束

流，是整个装置成败的关键。”张雁山告

诉记者，如果束流速度与稳定性不够，

治疗剂量的准确性就难以保证，疗效就

会受到影响。

为此，首先要做好预加速。重离子束

从离子源出来后，进入加速的第一站——

回旋加速器。回旋加速器被称为“初速

度”的提供者，利用磁场和电场的共同作

用，让重离子束在旋转中反复加速。

走到回旋加速器跟前，记者看到，

它宛若一个圆筒形粮仓，直径约 3 米、

高约 2米。

“虽然个头不大，但它能够将重离

子束加速到 6.8 兆电子伏特/核子，速度

相当于光速的 12%。”中国科学院近代

物理研究所副所长杨建成介绍。

一般而言，预加速都采用直线加速

器，这个加速器为什么是回旋的？

听到记者的提问，杨建成言语中透

出自豪：“这是重离子治疗装置的‘中国

方案’！”

此前，国际上的医用重离子加速器

多采用直线加速器来给重离子束提供

“初速度”。国外研发人员还为此申请

了直线加速腔体结构专利。“为了规避

专利壁垒，我们只能另辟‘赛道’，最终

设计出回旋加速的方式。”杨建成解释。

相比直线加速器，回旋加速器的优

势更为明显。国际上具有相似功能的

直线加速器长度一般为十几米，而回旋

加速器直径只有 3 米左右，体积和所占

空间都更小。

“最初是为了打破国外的技术垄

断，结果却是‘柳暗花明又一村’。”杨建

成笑道，“我们创新设计出回旋加速器

与同步加速器相组合的独特结构，有效

缩短了整个加速器的长度。相应地，整

个装置的建造成本也更低，间接节约了

患者的治疗成本。”

加速度的“主力军”

获得“初速度”离开回旋加速器后，

重离子束将进入装置的核心部件——

同步加速器。

“它是加速度的‘主力军’。”杨建成介

绍，“在这里，重离子束会被加速至400兆

电子伏特/核子，速度高达光速的70%。”

俯瞰同步加速器，记者发现它如同

一串绚丽多彩的手串，上面点缀着蓝

色、黄色和银色的“珠子”。

“那个蓝色的弯曲长方体是二极磁

铁，可以让重离子束转弯；黄色的方块

是四极磁铁，能够聚拢重离子束，防止

其在加速时散开；银色的管子是高频

腔，负责加速重离子束。”中国科学院近

代物理研究所加速器技术中心副主任

冒立军手指同步加速器的各个构件一

一介绍。

从模型上看，同步加速器不算大，

实际上它却是一个不折不扣的“大家

伙”。这些“珠子”连在一起，围成环形，

周长足有 56米，占地面积接近 2亩。

正当记者感叹其体量巨大时，杨建

成却说：“小型化是这台同步加速器的

突出特点。与德国同一级别加速器相

比，其周长缩短了 19 米。装置体积更

小、功耗更低、占地面积更少，才更有利

于在医院推广应用。”

二极磁铁的使用数量，直接影响着

加速器的周长与能耗。冒立军说：“国

外的同类装备多采用 16 块或 12 块二极

磁铁，我国这台同步加速器采用了完全

不一样的结构，只用了 8块二极磁铁。”

为了保证装置输出的重离子束流

稳定可靠，杨建成等人在这些磁铁上下

足了功夫。

“磁铁参数要达到万分之二的均匀

度，差一分一毫都不行。”杨建成解释，

“一秒钟，离子就会在同步加速器内跑

几百万圈。如果精度达不到要求，离子

每走一圈都会偏离一点，最终会因撞到

真空管壁而丢失。”

经 过 多 轮 调 试 与 验 证 ，2019 年 9

月，这台具有完全自主知识产权的医用

重离子加速器装置——碳离子治疗系

统获得注册许可。这也意味着，我国成

为全球第四个拥有自主研发重离子治

疗系统和临床应用能力的国家。

“在不久前召开的全国科技大会、

国家科学技术奖励大会、两院院士大会

上，习近平总书记强调，‘进一步加大科

技创新力度’‘让科技更好造福人类’。

这让我们备受鼓舞。”杨建成向记者表

示，“我们正在加快建设第二代医用重

离子加速器装置，让先进技术装备更好

惠及民生，造福更多患者！”
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◎本报记者 陆成宽

首台国产医用重离子加速器装置的同步加速器。 武威重离子中心供图

科技日报北京8月 21日电 （记者

付毅飞）记者 21 日从银河航天公司获

悉，该公司已完成国内首批星载毫米波

AiP（Antenna In Package）瓦式多波束

相控阵天线的批量研制。

银河航天联合创始人、首席技术

官朱正贤表示，随着瓦式多波束相控

阵 天 线 成 本 大 幅 降 低 、研 制 周 期 缩

短，高性能卫星产能将得到保证，有

利 于 推 动 我 国 低 轨 卫 星 互 联 网 星 座

的快速建设与部署，加速支持手机直

连 卫 星 等 低 轨 宽 带 卫 星 互 联 网 的 通

信需求。

据介绍，AiP 是一种基于封装材料

与工艺，将天线与芯片集成在封装内，

实现系统级无线功能的技术。该技术

使天线具备低传输损耗、高辐射效率、

高集成度等特点，通过模块化、规模化

降低成本，兼顾天线性能、成本及体

积。毫米波 AiP 瓦式多波束相控阵天

线采用非规则的螺旋线式阵列排布，与

规则排布天线相比，辐射空间更广、功

率转换效率更高，可以在更宽频带工

作，为未来低轨宽带全覆盖提供条件。

我国实现星载毫米波AiP瓦式多波束相控阵天线批量研制

近年来，有关国内学者当选欧洲自

然科学院等组织“外籍院士”的消息时

有出现，成为舆论关注的焦点。很多人

都在疑惑：这些听起来名头不小的组

织，是不是官方举办的机构？其“院士”

的含金量究竟如何？是不是和我们的

两院院士一样？

通过不太复杂的查证，我们就可以

看出端倪。比如，欧洲自然科学院是一

个“非政府公共协会”；联合国科学院与

联合国没有任何关系；俄罗斯自然科学

院也非国家学术机构，而是“全俄罗斯

公共创造性科学组织”。

对于这些机构，我们可以简单将其

理解为民间注册的学术组织。它们与

欧洲科学院、俄罗斯科学院等名称相

近，但学术水平不可相提并论。

在机构的注册和名称使用上，国内

外是有很大区别的。在一些国家，冠以

“世界”“亚太”“全美”等字样的组织，都

可以随便注册。而在我国，注册含有

“中国”“全国”“国家”等的名称，是要遵

循严格审批程序的，因为名字背后体现

的是政府公信力。不难理解，诸如联合

国科学院、欧洲自然科学院之类的组

织，同我们的中国科学院、中国工程院

相比，无论是机构性质，还是权威性、公

信力、学术地位，以及院士评选的程序

和标准，都有着很大差别。简言之，彼

“院士”非此院士。

遗憾的是，有人利用中外文化和制

度的差异，利用我们对院士的尊崇，故

意混淆概念，误导了很多人。现实中，

有的个人以获得“外籍院士”自居，有的

单位以拥有此类“院士”为荣。有的地

方因国内两院院士评选难度大，在申报

院士工作站时，不加差别地把“外籍院

士”作为项目申报条件之一。更有一些

深谙中外文化差异的中介机构，甚至把

“洋院士”做成了一项供需两旺的生意。

无疑，国内学者加入外国科技组

织，对于增进中外科技交流、促进我国

科技发展，是有积极意义的，但我们也

必须对形形色色的“外籍院士”有一个

正确认知。一方面，有关地方和部门要

厘清“院士”虚实，不能随便给人站台、

背书；另一方面，教育科研机构也要切

实防范学术投机主义，不能盲目把拥有

多少“洋院士”作为衡量学术实力的指

标，更不能当成装点门面的道具。

需要强调的是，在我国，“院士”称

谓是有着特殊含义的。而外国民间科

技组织成员，实际上是“会员”“会士”。

因此，媒体在报道中也应担负起社会责

任，对此类情况加强识别，作出准确翻

译。要防止“院士”一词在中文语境中

被滥用甚至被利用，避免给一些人“浑

水摸鱼”以可乘之机。

莫 把 彼“ 院 士 ”当 此 院 士
◎陈志文

科技日报北京8月 21日电 （记者

陆成宽）基于在美国相对论重离子对撞

机上开展的碰撞实验，来自中国科学院

近代物理所等中外单位的科研人员，首

次在相对论重离子金金碰撞中观测到

一种新的反物质超核——反超氢-4。

这是迄今科学家观测到的最重反物质

超核。相关研究成果 21 日在线发表于

《自然》杂志。

根据当前主流物理学理论，宇宙诞

生于距今约 138 亿年前的大爆炸，大爆

炸产生了等量的物质和反物质。但我

们的宇宙中，物质很常见，反物质却非

常罕见，而由若干反重子进一步组合形

成的反物质原子核和反物质超核（即包

含 Lambda 等超子的原子核），则更加难

以产生。自 1928年狄拉克方程的“负能

量解”预示反物质存在以来，科学家仅

发现了 6种反物质（超）核。

此次发现的反超氢-4 是在相对论

重离子碰撞实验中产生的，由一个反质

子、两个反中子和一个反 Lambda 超子

组成。由于包含不稳定的反 Lambda 超

子，反超氢-4 飞行仅几厘米后就会发

生衰变。研究团队分析了共约 66 亿个

重离子碰撞事件的实验数据，最终获得

了约 16个反超氢-4的信号。

“我们还测量了反超氢-4 的寿命，

并与其对应的正粒子超氢-4 进行比

较。在测量精度范围内，两者寿命没

有明显差异，再次验证了正反物质性

质的对称性。”中国科学院近代物理研

究所研究员仇浩说，反超氢-4 的发现

和性质研究，使人们在反物质及正反

物质对称性的探索方面又迈出了重要

一步。

科学家观测到迄今最重反物质超核

8月 21日，由贵州桥梁集团承建的贵阳至平塘高速公路马场河特大桥主拱顺利合龙。马场河特大桥位于贵州省贵定县盘
江镇马场河村，大桥全长381.5米、主跨260米，是G7522贵阳至北海高速公路贵阳至平塘段控制性工程。

图为8月21日拍摄的马场河特大桥施工现场（无人机照片）。 新华社记者 杨文斌摄

“中国体育代表团的优异成绩，既

是我国体育事业发展进步的集中体现，

也是中国式现代化建设成就的一个缩

影，充分彰显了新时代中国力量。”

习近平总书记 20 日下午在人民大

会堂接见第 33 届夏季奥林匹克运动会

中国体育代表团全体成员并发表重要

讲话，高度评价体育健儿取得的优异成

绩，深刻阐明新时代建设体育强国的重

要意义，为进一步发展体育事业指明方

向。广大体育工作者表示，要牢记总书记

殷殷嘱托，勇担使命、奋勇争先，在新的

起点上书写体育事业发展新荣光。

成绩优异 充分彰显
新时代中国力量

国运兴则体育兴、国家强则体育强。

这个夏天，“中国红”闪耀塞纳河

畔。在巴黎奥运会上，中国体育代表

团勇夺 40 金 27 银 24 铜共 91 枚奖牌，

取得我国参加夏季奥运会境外参赛历

史最好成绩。

习近平总书记赞扬运动员们“实现

了比赛成绩和精神文明双丰收，为祖国

和人民赢得了荣誉”。聆听着总书记

重要讲话，感受着现场的澎湃氛围，中

国 乒 乓 球 运 动 员 马 龙 难 抑 激 动 和 自

豪。在本届奥运会上，马龙收获了自己

的第六枚奥运金牌，成为中国队奥运史

上获得金牌最多的选手。

“党和国家以如此高规格欢迎我们

回家，对每一个运动员都是莫大的鼓

舞。无论我的角色和身份如何变化，我

都将继续为中国体育事业发展作出自

己的贡献。”马龙说。

我国跻身世界体育大国、奥运强国

之列，根本在于综合国力不断增强。

“这次中国举重队 6 人满额出战斩

获 5 金，离不开先进科技支撑和坚实物

质保障，也离不开有助于体育人才脱颖

而 出 的 良 好 成 长 环 境 和 广 泛 群 众 基

础。”中国举重队教练邵国强说，中国力

量的托举，让举重队运动员们得以不负

“重”望。

在本届奥运会上，中国乒乓球运动

员孙颖莎和队友们共同摘得女团金牌，

这也是中国代表团夏季奥运会参赛史

上第 300枚金牌。

“这 300 枚金牌串联起的不仅是中

国体育强国建设之路，也是一个古老

民族的腾飞之路。”孙颖莎表示，正如

总书记所说，新时代新征程，以中国式

现代化全面推进强国建设、民族复兴

伟业，必将为我国体育事业发展提供

更好条件、注入强劲动力。祖国的繁

荣发展就是运动员们勇敢追梦的底气

之源。

体育，不仅是赛场上的竞技，更是

越来越多群众认同的生活方式。

“90 后”银行程序员黄雪梅前不久

刚和 4 万多名大众选手一道，参加了奥

运史上首场大众马拉松赛事，并成为比

赛中第一个冲线的女性选手。

“习近平总书记明确表示要继续大

力发展以人民为中心的体育事业，我们

体育爱好者听了心里特别亮堂。”黄雪

梅说，作为一名业余选手，好成绩的取

得与生活区周边越来越好的体育锻炼

环境密不可分，她将把自己奥运之旅的

宝贵经历和感受分享给更多同事和朋

友，带动更多人发现体育运动的快乐。

（下转第三版）

建设体育强国，展示中国人民的志气锐气底气
——习近平总书记重要讲话激励广大体育工作者

继续书写体育事业发展新荣光
◎新华社记者


